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« Les Amis du Prieuré de Saint Arnoul sur Touque »  
Association Loi 1901 n° W143000117, SIRET 53977241800015, d’intérêt général 

« Les Amis du Prieuré de Saint Arnoul sur Touque », Mairie de SAINT-ARNOULT, avenue Michel d’ORNANO, 
14800 SAINT-ARNOULT. 

Téléphone 06 09 83 47 76. www.prieure-de-saint-arnoul-sur-touque.org 
 

Une « chronique » de l’association durant 2021. 
Présentation. 
Finalement, l’expérience de 2020 avec sa « Chronique » nous incite à reconduire cette démarche de 
« retour chronologique » pour 2021.   
 
Janvier 2021 
Nos vœux pour 2021sont « portés » via une carte remémorant notamment deux événements s’étant 
déroulés en 2020 : le 03 octobre 2020, « Nuit du tourisme dans l’estuaire » et la « Proposition de 
restitution 3D du Prieuré de Saint Arnoul sur Touque au XVIIIème siècle » ; nous avons eu le plaisir de 
recevoir de nombreuses et très aimables réponses et particulièrement celle de Mme la Conseillère 
Départementale, Audrey GADENNE.  
Le 09, démontage de la crèche à la chapelle. 
Le 11, les vœux de l’association sont déposés à la mairie à l’attention des élus et du personnel communal. 
Le 29, nous apprenons que M. le Maire a la COVID, nous lui présentons nos plus vifs vœux de 
rétablissement. 
 
Février 2021 
Le 01, un appel téléphoné de Mme BIGNON, 97 ans, pour nous informer qu’elle a quitté TOURGEVILLE 
durant l’été pour rejoindre la Charente Maritime, auprès de ses enfants ; Mme BIGNON est membre de 
notre association depuis sa fondation en 2006 et très active pour le soutien de la vie spirituelle à la chapelle.  
Le 01, nous recevons un courriel du cabinet de Mme la Conseillère Départementale, Audrey GADENNE, 
qui souhaite venir, le jeudi 25 février prochain, visiter le prieuré avec sa collègue, Mme Sylvie JACQ, en 
charge du Patrimoine au sein de l’assemblée départementale.   
Le 12, Mme MICHAUX Dominique prend en charge la vérification de nos comptes 2020. 
Le 15, Mme MICHAUX nous restitue nos comptes 2020 après vérifications (Bilan, cpte de résultats et 
livre de banque).  
Le 25, visite de Mmes les Conseillères départementales, Mme Audrey GADENNE et Mme Sylvie JACQ, 
M. le Maire et M. MANDONNET, adjoint, les accueillent. Mme BESNARD présente … XXX   
Le 26, nous renouvelons nos abonnements auprès d’OVH : hébergement et nom de domaine de notre site 
internet par ailleurs maintenu par Mordicus Studio. 
En cette fin de mois, M. LAROSE Christian, Responsable des Services Techniques de la commune 
de SAINT-ARNOULT part en retraite… Son successeur est M. Sébastien BETHON, nous lui 
souhaitons la bienvenue ! 
 
Mars 2021 
Le 08, un courriel de remerciements de Mme JACQ : 
« Madame Besnard,  
J’ai enfin pris le temps de lire votre mail et je vous remercie pour toutes ces précieuses  informations.  
Je partage votre point de vue : le site internet, les tablettes pour les visites de scolaires et la borne 
interactive... Sans oublier le remplacement des joints ciment de la crypte!!! 
Comme pour toutes choses, il est maintenant nécessaire de parler finance et je voulais savoir si vous 
pouviez, avec l’aide de la commune et de l’association, établir un devis devant tous ces projets !!!! 
La modélisation en 3D des différentes étapes de construction serait vraiment un plus pour la 
compréhension du site !  
Mais au-delà de tous ces projets, la seule préoccupation que nous devons avoir maintenant et pour 
l’avenir, est l’ouverture du site au public ! 
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 Monsieur Harduin- Auberville n’a pas caché son désir d’être relayé, soutenu, remplacé ...et 
l’ouverture au public ne peut reposer que sur ses épaules. 
Nous pouvons avoir les meilleurs projets pour ces monuments, ils n’ont que peu ou pas assez d’intérêt 
s’ils ne sont pas vus !  
Les financements publics seront très attentifs à cette capacité d’ouverture et donc de valorisation. 
En bref, j’ai bien conscience de vous demander à tous un travail important, qui dépasse très 
certainement le vôtre concernant le numérique, mais il m’a semblé que vous étiez très attachée à ce 
site...  
Bravo pour le travail accompli et votre implication, les images numérisées. 
Je vous donne mon tel si vous avez besoin d’informations complémentaires  
06.22.91.34.77 
Bien à vous,  
Sylvie JACQ 
Conseillère départementale du canton de Thury Harcourt 
Référente Archéologie, Patrimoine et Archives Départementales »  
Le 09, Mme BESNARD : « Madame Jacq, 
Merci pour votre réponse et pour vos encouragements. 
J'ai transmis votre demande à Monsieur Harduin-Auberville concernant la crypte (à laquelle on pourrait ajouter 
l'étude dendrochronologique ?) car je n'interviens que sur la partie numérique. Je vous transmettrai pour ma 
part un devis pour la modélisation des différents âges et le film associé (Mordicus Studio) et pour la partie 
matérielle (Digilor avec qui nous sommes partenaires). Fin de semaine prochaine vous convient-il ? 
Je glisse en PJ une capture de la chapelle polychrome. C'est encore un "brouillon" (merci de ne pas diffuser), je 
vous enverrai sans faute une image de meilleure qualité quand le travail sera terminé en fin de semaine. 
Merci encore pour l'intérêt porté à nos travaux. 
Sincèrement, »  

Le 10, notre hébergeur, OVH, est victime d’un incendie dans un de ses centres à Strasbourg, notre site 
n’est pas affecté.  
Le 11, le projet de « rapport financier 2020 », après avoir été relu et corrigé par Mme VADROT, est 
partagé pour avis au CA membres élus. 
Le 16, nous retrouvons l’usage de notre visite virtuelle, hébergée sur le site de nos amis , l’association le 
Pays d’Auge, dont nous étions privés, depuis le 10 mars, par suite de l’incendie chez OVH (hébergeur) à 
Strasbourg. 
Le 16, Mme BESNARD, par courriel, transmet à Mme JACQ et Mme GADENNE : « Comme promis, vous avez la 
primeur de la chapelle polychrome restituée en 3D avec l'intégration des statues (à partir des scans) de saint 
Arnoult et de saint Clair.. ».  
 Le 29, Mme BESNARD, par courriel, à Mme JACQ : 
« Madame Jacq, 
Je reviens vers vous avec une estimation des coûts associés au volet numérique : 

 Matériels (Digilor):  
o tablettes Android 10 pouces de type Samsung Galaxy Tab A : 270 euros HT/unité + coque à 25 euros 

HT/unité + stylet à 25 euros HT/unité  
o table tactile Digitale, dalle 43 pouces, 4K : 3490 euros HT  
 3D (Mordicus Studio) :  

o restitution des différents âges du prieuré (conception et réalisation sur la base des données 
scientifiques connues)  

o animation des modèles avec ajout d'ambiances visuelles et sonores + intégration des textes 
(écriture et enregistrement) 

o réalisation de la vidéo + calcul 
o = 18000 euros HT  

Le travail de modélisation est maintenant achevé. La visite 360° pour tablette est opérationnelle mais nous 
devons reprendre les textes (rédaction + enregistrement + intégration) pour les adapter car ils ont été prévus pour 
la visite en temps réel : trop lourd pour un affichage sur tablette, le temps réel laisse place à une téléportation sur 
l'ensemble des points qui permet une visite fluide en wifi. Tout devrait être publié la semaine prochaine. 
J'espère avoir répondu à vos attentes. 
Sincèrement » 
 
Avril 2021 

Le 04, nous recevons ce courriel de Mme JACQ, Conseillère Départementale 



 

Chronique LAPSAT 2021 au 31 décembre 2021                                    12/02/2022                                                                                                      Page :3/9 
 

 « Bonjour,  
Merci beaucoup pour tous ces éléments clairs et précis. 
Aujourd’hui, il me reste à savoir qui sera le porteur du projet numérique : l’association ? la mairie ? Et 
surtout je voudrais savoir à combien se monterait leur participation pour chacun des projets : achat de 
matériel et aussi celui plus conséquent du travail en 3D ! 
Je sais que ce côté «commercial» est un peu lourd, mais le montage financier est bien évidemment 
essentiel!  
Bien à vous »  
Sylvie JACQ  
Conseillère départementale du canton de Thury Harcourt 
Référente Archéologie, Patrimoine et Archives Départementales »  
Le 05, début nouveau confinement.  
Le 12, Mme BESNARD nous informe qu’elle a embauché un stagiaire pour développer un jeu à l’attention 
des scolaires…     
Le 22, Mme BESNARD, « Mordicus Studio », nous informe de la mise en ligne, sur notre serveur, de la 
dernière version de la proposition de restitution des lieux au XVIIIème (commentée)…C’est un pas de 
« géant » qui est réalisé. Merci à Mme BESNARD et à M. le Maire ! 
Le 25, décès de M. Dominique PRECHEZ, organiste titulaire de Deauville, à l’âge de 66 ans. Depuis 2003 
(18 décembre 2003) M. PRECHEZ nous témoignait son bienveillant soutien avec un premier « concert » 
dans la chapelle sur un positif 2 jeux de M. Foyer ; ce qui nous conduira à l’acquisition, chaudement 
soutenue par M. PRECHEZ, du très beau 2 jeux et demi en mai 2015.  
 
Mai 2021 
Le 01, fleurs et ménage à la chapelle. 
Le 03, suppression de la limite des 10km… 
Le 04, les Services Techniques de la commune de SAINT-ARNOULT, nous informent du changement, 
cette semaine, de l’installation d’alarmes et télésurveillance à la chapelle, par la société ANFRY, avec des 
compléments en matière de protection incendie…Merci à M. JAUNNEAUX d’Alarm’com qui depuis 
plus de15 ans « protégeait » la chapelle (offert)… 
Le 05, entretien téléphoné de travail entre Mme BESNARD et M. HARDUIN-AUBERVILLE concernant 
la maquette du jeu pour les scolaires. 
Le 06, à 10h30, obsèques de M. Préchez en l’église de Deauville. 
Le 06, appel de M. Tholmer du journal Ouest-France pour compléments d’informations sur la visite 3D 
commentée. 
Le 06, renouvellement de nos adhésions auprès de : la Fédération Européenne des Sites Clunisiens, de la 
Fédération Patrimoine Environnement, de l’association Le Pays d’Auge, de l’association Les Amis de 
Trouville sur Mer ; sachant que l’association Les Abbayes de Normandie nous offre le renouvellement de 
notre adhésion 2021 (150€), nous les en remercions vivement.  
Le 07, bref aperçu dans le « Pays d’Auge » du 07 mai 2021, de la visite 3D commentée… 
Le 08, article d’une demi-page avec deux photos, dans l’Ouest-France : « Une visite de la chapelle et de 
l’église en 3D »… 
Le 13, notre association a 15 ans (AG du 13 mai 2006) !!! 
Le 14, rencontre et réunion de travail avec Florence DELIRY, Secrétaire de l’association… 
Le 16, un message des Services Techniques de la Commune nous informe que la mise en service de la 
nouvelle installation d’alarmes de la chapelle est différée… 
Le 17, rencontre en entretien avec Mme VADROT… 
Le 19, 1ère étape nouveau déconfinement… 
Le 20, le projet de « rapport financier 2020 » est adopté, unanimement, par les membres élus de notre 
Conseil d’Administration, un grand merci ! 
Le 20, dans ces mêmes échanges, le Conseil d’Administration, sur proposition du Président, valide notre 
adhésion pour 2021 auprès de notre grande aînée (150 ans) la Société historique de Lisieux (50€).    
Le 20, par courriel, adressé au Président et à l’ensemble des membres élus de notre Conseil 
d’Administration, M. Michel THOMASSON nous avise de sa démission comme administrateur mais 
demeure membre de « LAPSAT » ; le Président, par SMS, lui exprime son souhait de pouvoir, dès que 
possible, s’entretenir avec lui…  
Le 29, le Président s’entretien, par téléphone, avec Mme ROUY, puis avec M. LUQUET, quant à la « vie » 
de LAPSAT (évocation d’une ou deux AG le même jour (début septembre par exemple).  
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Durant ce mois de mai, le Président, « redécouvre » les dates de pèlerinages à SAINT-ARNOULT :  
 le 23 juin à 09h00 et le 3ème dimanche de septembre à 10h00.  

Juin 2021 
Le 01, fleurissement à la chapelle, un « grand ménage » est nécessaire.  
Le 01, nous renouvelons notre assurance pour l’orgue, auprès de Monceau Assurances, pour un coût 
inchangé de 237,85€. 
Le 01, Mme BESNARD, « Mordicus Studio » nous offre une petite vidéo introductive, très charmante, au 
jeu qui est presque finalisé. 
Le 01, un échange de courriels entre Mme BESNARD, « Mordicus Studio » et Mme la Directrice de l’école 
de SAINT-ARNOULT, dispose d’une visite de Mme BESNARD à l’école, le 10 juin prochain… 
Le 03, courrier du Directeur de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens : perspectives UNESCO…  
Le 05, réception du courrier de Monsieur le Président de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens en 
vue de l’assemblée générale du 09 juillet 2021 qui se tiendra à CHARLIEU (Loire). Il est précisé que  « 
L’après-midi, au même endroit, seront ouvertes les candidatures UNESCO pour les sites clunisiens 
membres, à partir de 14h30 . A cette occasion vous sera remise la brochure de la candidature.»   
Le 08, message de Mme Estelle LARUE au Président, l’informant que Mme la Directrice de l’école de 
SAINT-ARNOULT devrait prendre contact dans la perspective d’une visite pédagogique à la chapelle 
suite au travail effectué par Mme BESNARD. 
Le 09, nouvelle phase (la 3éme) dans le déconfinement. 
Le 14, demande exprimée par le Président auprès de la commune pour entretien général de la 
chapelle…Renouvelée le 23 auprès de M. BOURGEOIS, 1er Adjoint, qui expose au Président les 
problèmes conjoncturels de la Commune avec un « manque » de personnel (4 personnes en moins 
actuellement)… 
Le 30, nous recevons un courriel de la Paroisse pour la messe patronale à la chapelle de SAINT-
ARNOULT : elle sera célébrée le samedi 17 juillet 2021 à 10h30.Nous en informons aussitôt la Commune.   
Le 30, nouvelle phase dans le déconfinement (fin des jauges). 
 
Juillet 2021 
Le 09, nous avons le plaisir de constater que les ruines ont été désherbées, le grand nettoyage est bien 
commencé, mais ne pourra se poursuivre faute de moyens en personnel au sein des Services Techniques 
de la Commune …  
Les 10, 11 et 12 après-midi, M. et Mme HARDUIN-AUBERVILLE procèdent au ménage complet de 
l’intérieur de la chapelle, sans cependant pouvoir nettoyer la partie sommitale de la charpente. Durant cette 
opération, M. HARDUIN-AUBERVILLE a brisé deux des phalanges de la main gauche de la statue de st. 
Clair (les 2 phalanges ont été récupérées). 
Le 16, les Services Techniques et M. HARDUIN-AUBERVILLE, procèdent au transport de l’orgue, de 
chez les Sœurs Franciscaines à Deauville, vers la chapelle.   
Le 16, les Services Techniques mettent en place la Croix sur la piscine romane.   
Le 16, après-midi, M. et Mme HARDUIN-AUBERVILLE, préparent et mettent en place le fleurissement 
dans la chapelle ainsi que les derniers préparatifs pour la messe du lendemain.    
Le 17, célébration de la messe patronale par M. le Curé, le Père Jean-Parfait, CAKPO, soutenue par Mme 
Nicole MARODON à l’orgue « ISABEL », en présence de M. le Maire, de Mme NUDD Adjointe et de M. 
VADROT Conseiller ; une trentaine de personnes y participe et partageront le pain béni…    
Le 17, M. Didier PRIOUX, venant à la messe, nous signale que la descente du paratonnerre est coupée 
(suite corrosion), un SMS est envoyé, avec la photo, à M. le Maire et à M. le Responsable des Services 
Techniques. 
Le 18, M. HARDUIN-AUBERVILLE G., consacre une heure à nettoyer les hortensias (côté nord) envahis 
par des végétaux « parasites » qui y prolifèrent et nuisent à la « santé » du pied des murs gouttereaux 
(chapelle et ruines) … 
Le 18, accueil de quatre Sœurs Franciscaines de Deauville (sous la conduite de Sœur Marie-Claude).  
Le 20, retour, par les Services Techniques, de la Croix de la piscine romane dans la chapelle. 
Le 22, le rendez-vous, à la chapelle, avec Mme GRANDCOLLOT-CAZENEUVE, pour proposer une 
prestation de restauration des doigts cassés de st. Clair, est reporté. 
Le 27, le paratonnerre est non seulement remis en état, mais aussi mis aux normes, avec raccordement à la 
« terre » de l’installation électrique de la chapelle au puits de « terre » du paratonnerre. Un grand MERCI 
à M. le MAIRE et à M. le Responsable des Services Techniques (courriel à tous les membres élus du CA, 
le 29/07).   
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Le 29, le Président s’entretient par téléphone avec M. Henri LUQUET, membre élu de notre CA ; avec 
entre autres sujets, celui de nos AG ordinaires, non tenues, 2019 et 2020 ; ne pourrions-nous envisager de 
les tenir à la même date de façon quasi concomitante ? Henri LUQUET, après consultation d’un service 
juridique associatif, en confirme la possibilité sous réserve d’en avoir préalablement informé, par courrier, 
l’ensemble des membres de « LAPSAT ». Le Président va rédiger un projet de lettre et le soumettre à la 
validation des membres élus du CA (par courriel).   
Le 29, après livraison de l’application jeu "Sur les traces de Robertus", le Président adresse le courriel suivant 
à tous les membres élus du CA : 
« Bien chers Collègues, Madame BESNARD, nous a livré l'application "Sur les traces de Robertus" : 
>>disponible sur l'Apple Store. 
>>disponible pour Androïd via notre site. 
Ce beau travail réalisé sous la direction de Mme BESNARD qui précise à propos de cet étudiant : 
« C'est un stagiaire Bac+2, ça va forcément moins vite qu'un professionnel aguerri mais il a fait un vrai travail remarquable et 
je souhaiterais qu'il soit cité avec son compère graphiste Mathieu qui a aussi réalisé un très beau jeu à mon avis. J'y vois aussi 
l'intérêt de préciser par leur nom un partenariat avec le département MMI. Comme il y a une refonte du diplôme, le DUT 
devient BUT (Bachelor) en 3 ans, et que nous passons sur un format dit "mode projet", nous devrions pouvoir avancer avec 
Saint-Lô ponctuellement. » 
Merci de bien vouloir tester par vous-même ce jeu, et peut-être me rejoindrez-vous dans ma proposition de remercier ces deux 
étudiants par un chèque de 150€ chacun ? 
Bien respectueusement. GHA » 
Le 31, pour information, 20 renouvellements d’adhésions pour 2021, pour un montant de 1770€ et une 
trésorerie de 10090,69€. 
 
Août 2021 
Le 04, relance, par message SMS, de Mme GRANDCOLLOT-CAZENEUVE pour examiner st. Clair 
(diagnostic et proposition de remise en état des deux doigts cassés) : rendez-vous le 16 août à 17h30. 
Le 05, ménage et fleurs à la chapelle (Mme et M. HARDUIN-AUBERVILLE). 
Le 06, les projets de lettre et courriel, pour nos AG, sont transmis à M. LUQUET pour avis avant de 
solliciter le CA. 
Le 09, un courriel nous apprend que Dom Olivier QUENARDEL, Abbé de Cîteaux depuis 1993, remettra 
sa charge abbatiale le 30 août 2021, en respect de la limite d’âge (75 ans) préconisée par le Droit Canon.     
Le 09, courrier Fédération Européenne des Sites Clunisiens : candidature Unesco…    
Le 10, les projets de lettre et courriel, pour nos AG, sont transmis aux membres élus du CA après validation 
d’Henri LUQUET.  
Le 12, courriel du Président aux membres élus du CA : comment candidater auprès de l’UNESCO, pour 
avis, c’est la Commune qui doit prendre une délibération en ce sens et l’envoyer à la Fédération Européenne 
des Sites Clunisiens… 
Le 16, à 18h30, Visite de Mme GRANDCOLLOT-CAZENEUVE pour examiner st. Clair, elle va nous 
faire parvenir ses avis et propositions par courriel. 
Le 17, intervention de la Société ANFRY à la chapelle, suite à la mise en œuvre de la nouvelle installation 
d’alarmes. 
Le 17, à 11h30, rencontre auprès de la chapelle, de M. le Maire, tout à fait disposé à présenter la candidature 
du Prieuré pour une reconnaissance au Patrimoine Mondial, souhaite un modèle de délibération, pour 
l’inscrire au prochain Conseil Municipal qui doit se tenir très prochainement ; le Président sollicite M. le 
Directeur de la Fédération par courriel ce jour.   
Le 20, le Président est sollicité, par M. le Maire et son premier Adjoint, pour se rendre à la mairie afin d’y 
rencontrer une Rédactrice de la Commune en vue de la rédaction du projet de délibération évoquée ci-
dessus (un Conseil Municipal devant se tenir semaine 34). C’est chose faite ce même jour entre 11h00 et 
12h00. 
Le 20, le Président assiste à l’AG ordinaire des Amis de Trouville, à la mairie de Trouville, à l’issue de 
celle-ci, à 18h00, il a un entretien très cordial et constructif avec notre collègue Michel THOMASSON… 
Le 23, nous apprenons le décès durant ce WE, de M. Ghislain HARDY, Maire Honoraire de SAINT-
ARNOULT, à l’âge de 91ans ; il a été Maire durant 5 mandats consécutifs, jusqu’en 2008. C’est à sa 
demande pressante, et réitérée durant 3 ou 4 ans, que « LAPSAT » a été créée en mai 2006. Les « buts » 
et statuts de notre association ayant été préalablement totalement validés par M. HARDY qui était présent 
lors de notre AG constitutive.       
Le 23, tenue du Conseil Municipal, à 18h00, la délibération relative à la candidature de SAINT-ARNOULT 
pour figurer sur la liste des sites clunisiens aspirant à la reconnaissance UNESCO est prise à l’unanimité. 
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Lors de ce Conseil, M. le Maire recommande et loue les qualités des nouvelles versions numériques 
réalisées et livrées par Mme BESNARD et notamment le jeu « sur les traces de Robertus ». 
A l’issue du Conseil, après une minute de silence en mémoire de M. HARDY, Maire Honoraire dont les 
obsèques se sont déroulées le matin-même dans la plus stricte intimité, le président de « LAPSAT », 
présent, observe que cette délibération est un bel hommage à M. HARDY qui a ouvert le chemin ; M. le 
Maire et le Conseil acquiescent.          
 
Septembre 2021 
Le 02, envoi de la délibération à la Fédération, désormais Le Prieuré de Saint Arnoul sur Touque appartient 
à la liste des 30 sites « pionniers » à l’UNESCO… 
Le 15, notre très éminent « Membre d’honneur » Dom Olivier Quénardel, qui a remis sa charge d’abbé de 
l’abbaye de Cîteaux (75 ans en août 2021) à l’Abbé Général de l’Ordre, a, ce jour, un successeur : Dom 
Pierre André BURTON (57 ans), abbé émérite de Ste Marie du Désert, fermée en 2020. 
Du 15 au 18 septembre, visite pastorale du nouvel évêque, Mgr Jacques HABERT : 
Le 15, en matinée, à PONT l’EVÊQUE, les élus des différentes communes constituant le « pôle de PONT 
l’EVÊQUE », ont été invités à le rencontrer.  
Le 15, après-midi, notre Paroisse est présentée et représentée, avec, entre autres, les édifices cultuels (leur 
vie), et pour certains, les associations qui se préoccupent de leur sauvegarde, par exemple « LAPSAT », 
c’est Mme Anne-Marie ROUY qui présente notre association, le Président étant retenu par ailleurs.  
Le 17, de 20h00 à 21h30, Mgr. HABERT rencontre à la salle paroissiale St. Augustin, à Deauville, une 
cinquantaine de personnes de la Paroisse St. Thomas Becket de la Touques, qui ont des engagements 
divers ; à ce titre, le Président est présent et présenté, par M. le Curé, à Mgr. HABERT.    
Le 20, après-midi, la mise en service de la nouvelle installation d’alarme et de télésurveillance à la chapelle, 
a été effectuée par l’entreprise ANFRY (de SAINT-ARNOULT). 
Ayant été invité à « une prise en mains », M. HARDUIN-AUBERVILLE, a reçu le nouveau code (unique). 
Il a formulé les propositions suivantes : 
   Disposer d’un badge comme précédemment, avec des codes différenciés (meilleures analyses des 
événements et utilisations). 
  Une détection fumée dans le clocher et si possible une DO (détection ouverture de porte). 

Cette nouvelle installation peut être pilotée à distance avec les habilitations et logiciel appropriés 
(Responsable des Services Techniques et M. le Maire, notamment).    
M. HARDUIN-AUBERVILLE interroge quant à la centralisation des « alarmes » (centrale de 
télésurveillance et modalités d’interventions) puisqu’il semblerait que SPGO ne soit plus concernée ?    
De plus, M. HARDUIN-AUBERVILLE, remarque qu’à sa connaissance, et à ce jour, il serait seul, en 
dehors de la mairie et de M. le Maire, à disposer du code et de cette initiation ; il est nécessaire de partager 
ces informations avec M. le Curé (clés au presbytère) et notre ami et collègue, Francis MESPREUVE, qui 
dispose du jeu de « LAPSAT », M. HARDUIN-AUBERVILLE détient celui qui était dévolu à M. et Mme 
YVER. 
Remarque complémentaire : était-il nécessaire de fixer le nouveau matériel sur une des fermes nervures de 
la si admirée charpente, reprendre les dispositions antérieures avec un plateau de contreplaqué marine posé 
sur la sablière ?      
Le 25, Mme HARDUIN-AUBERVILLE Chantal et M., procèdent à un désherbage et nettoyage côté nord 
auprès des sources et des hortensias (durant 2heures). 
Le 26, lettre de remerciements de « LAPSAT » adressée à M. JAUNEAUX, Directeur d’ALARM’COM, 
et Membre d’Honneur de notre association depuis sa fondation. Dans celle-ci le Président rappelle : « Vous 
aviez, très généreusement, offert à la Commune, et installé en octobre 2003, soit quasiment 18 ans jour 
pour jour, la précédente « centrale d’alarmes et de télésurveillance », pour mémoire d’un coût de 2700€. 
Depuis lors, vous n’avez eu de cesse de veiller à une qualité de service irréprochable (disponibilité et coûts 
inégalables).  
 
Octobre 2021 
Le 04, avec le concours des Services Techniques de la Commune de SAINT-ARNOULT, notre orgue 
« Isabel » quitte la chapelle du Prieuré de Saint Arnoul sur Touque pour retrouver la chapelle des Sœurs 
Franciscaines à Deauville ; notre gratitude à leur égard est immense !   
Le 05, nous informons Emmanuel FOYER, notre facteur d’orgue, du retour de notre positif à Deauville, 
chez les Sœurs Franciscaines, et le sollicitons pour venir procéder à sa vérification et à l’entretien annuel 
(les coûts seront pris en charge par « LAPSAT »).    
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Le 06, un message téléphoné de Sœur Marie du Sacré Cœur, en résidence à Farmoutiers, et ancienne 
Prieure du Carmel de Gravigny, auprès d’Evreux, nous apprend qu’un incendie a ravagé l’ancien carmel 
et que toutes les toitures ont été détruites dans la nuit du 27 au 28 septembre dernier. Pour rappel, les sœurs 
ont quitté les lieux en 2007. La Vierge à l’enfant de la chapelle de SAINT-ARNOULT nous a été donnée 
par les Sœurs en décembre 2003, elle avait été dans leur noviciat puis dans leur avant-chœur…         
Le 08, « Sur les traces de Robertus » est désormais accessible via les médias « d’Abbayes de Normandie », 
merci Mme BESNARD et Mme de Vial… 
Le 08, fleurs et ménage à la chapelle…   
Le 10, désormais, suite « aux ateliers UNESCO 2021 » de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens, 
qui se sont tenus à CLUNY, les 8 et 9 octobre 2021, « Le Prieuré de Saint Arnoul sur Touque » figure 
parmi les « 30 sites pionniers » ayant déposé leur candidature au « Patrimoine Mondial de l’UNESCO » et  
à ce titre, bénéficie de ce nouveau logos de  « communication » : 

Sites Clunisiens 
Candidature 
Patrimoine Mondial  

    
Le 21, après les Abbayes de Normandie, la Fédération Européenne des Sites Clunisiens vient de mettre 
en « ligne » sur Facebook le lien suivant : 
https://www.facebook.com/federationsitesclunisiens/posts/4459660770817233 
Permettant de retrouver notre cher « Robertus » avec ce commentaire : 

SAINT-ARNOULT EN LIGNE 

Sur les traces de Robertus... pour découvrir le prieuré de Saint-Arnoul à travers un jeu d'énigmes numériques. 
https://youtu.be/5RnpXCh-ry0 

En préambule, la visite du prieuré par drone s'impose !  

https://www.prieure-de-saint-arnoul-sur-touque.org/visite-v… 

Le saviez-vous ? Saint-Arnoult fait partie des 40 sites déjà engagés dans la démarche Cluny et les Sites clunisiens 
européens, candidature Patrimoine Mondial. 

Saint Arnoult 14800 Calvados Tourisme - Normandie Calvados Région Normandie Normandie Tourisme Les Amis 
du Prieuré de Saint Arnoul sur Touque 
YOUTUBE.COM 

Sur les traces de Robertus - Bande-annonce | Android - iOS 
 
 

 
 

 
Le 25, fleurs et ménage à la chapelle…  
Le 28, notre banque, le Crédit Agricole de Normandie, nous informe, par courriel, que désormais nous 
aurons des relevés de comptes sous format électronique, via internet sur notre « espace client ».      
 
Novembre 2021 
Le 02, envoi du courrier informant tous les membres de « LAPSAT » du projet de  
 « La tenue concomitante de nos assemblées générales ordinaires 2019 et 2020, courant décembre 2021 ». 
Le 02, un point téléphoné est effectué avec Mme GRANDCOLLOT-CAZENEUVE au sujet de la 
réparation de la statue de st. Clair (2 phalanges brisées sur la main gauche). Son confrère, M. Bertrand 
HEUDRON, de SANNERVILLE (14940), qui doit faire une proposition d’interventions à cet effet, ne peut 
envisager venir avant le début de 2022. Aujourd’hui à sa demande, nous lui avons précisé, par retour, la 
hauteur de la main par rapport au sol de la chapelle, soit 2,70m. Nous attendons désormais son devis.   
Le 02, un courriel de M. Laurent BELLANGER, responsable du « blog » et des médias sociaux de la 
Paroisse, nous informe que les informations évoquées, supra, le 21 octobre dernier relatives à « la mise en 
ligne » de « sur les traces de Robertus » ainsi que la candidature UNESCO, seront relayées par le « blog » 
et les médias sociaux de la Paroisse cette semaine.   
Le 04, le Président, envoie aux membres élus du CA, un projet de convocation et d’ordre du jour pour la 
tenue concomitante de nos assemblées générales ordinaires 2019 et 2020, courant décembre 2021.   
 
Le 15, un projet de courrier, rédigé par Mme VADROT, est soumis, par courriel, aux membres élus du 
CA, il a pour objet de remercier les deux étudiants, M. DILASSER Mathieu et M. Arthur DAIGREMONT, 
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qui ont travaillé avec Mme BESNARD pour réaliser le jeu « Sur les traces de Robertus » ; ce courrier sera 
accompagné d’un chèque de 150€.    
Le 16, nous recevons ce courriel de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens : 
« Monsieur Harduin-Auberville, 
Vous trouverez ci-joint les visuels de notre projet Patrimoine Mondial commun, ainsi qu’une fiche relative à leur 
utilisation. Nous nous tenons bien sûr à votre disposition pour tout complément d’information sur ce sujet. 
La municipalité de Saint-Arnoult recevra prochainement un accusé de réception, qui actera son engagement dans 
la démarche, ainsi qu’une fiche d’information à compléter, qui marquera le début de ses travaux avec le Bureau 
de la candidature. 
Nous avons saisi votre impatience à débuter les actions scientifiques ; elle atteste de votre engagement sans faille 
pour le patrimoine clunisien de votre commune. Nous ne sommes pas en mesure de vous aiguiller aujourd’hui sur 
les thèmes pertinents, puisque ce sont les premiers travaux qui permettront de les affiner ». 
 
Le 19, nous avons le plaisir de recevoir et partager la lettre de novembre des Amis de Trouville (LUR), 
avec notamment cet item : 
« SAINT-ARNOULT : les efforts communs de l’association du Prieuré et de la Mairie pour la reconnaissance du 
Prieuré dans le cadre des sites clunisiens ont permis de franchir une étape importante. « Le Prieuré de Saint Arnoul 
sur Touque » est officiellement candidat au Patrimoine Mondial de l’UNESCO, à la suite d’une délibération de la 
Commune de SAINT-ARNOULT, en date du 27 août 2021, et figure donc sur la liste des « sites pionniers » présentés 
lors des « Ateliers UNESCO 2021 » à CLUNY les 8 et 9 octobre 2021 par la Fédération Européenne des Sites 
Clunisiens ». Un grand merci à cette association dont nous sommes adhérents et à son Président, Henri 
LUQUET, éminent membre de notre CA.    
Le 26, par suite de l’accord du CA (par courriels, téléphone et in vivo), envoi des deux courriers de 
remerciements, accompagnés chacun d’un chèque de 150€, à M. DILASSER Mathieu et M. Arthur 
DAIGREMONT… 
Le 28, après-midi, M. HARDUIN-AUBERVILLE G, a préparé la chapelle pour faciliter l’intervention de 
M. HEUDRON sur la statue de st. Clair.  
Le 29, intervention, en matinée, à la chapelle de M. Bertrand HEUDRON, collègue de Mme 
GRANDCOLLOT-CAZENEUVE, pour réparer la statue de st. Clair : remise en place des deux phalanges 
cassées sur la main gauche ; M. HEUDRON repassera ultérieurement pour enlever les deux attèles 
adhésives et peaufiner la patine. Monsieur le Maire était présent pour accueillir, avec M. HARDUIN-
AUBERVILLE G, M. HEUDRON et Mme GRANDCOLLOT-CAZENEUVE.   
Le 29, à midi, Monsieur le Maire a par téléphone, informé M. HARDUIN-AUBERVILLE Gérard de deux 
nouvelles très importantes : 

1- La commune va mettre en place un éclairage extérieur nocturne pour mettre en valeur l’ensemble 
prieural, afin que celui-ci soit très remarquable depuis la mairie, mais aussi depuis la « pénétrante », 
lorsque l’on circule dans la vallée vers Deauville…  
2- La commune a mis en œuvre, et rendu opérationnelle, une caméra de vidéo-surveillance pour le 
périmètre de la chapelle. 

M. HARDUIN-AUBERVILLE a exprimé à Monsieur le Maire des remerciements enthousiastes, en 
ajoutant, que la commission UNESCO de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens y serait 
certainement très sensible. 
Le 29, un courriel de Mme BESNARD, nous informe que SAINT-ARNOULT illustre la page d’accueil 
UNESCO de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens !  
Le 30, nous comptons 32 adhésions pour 2021 avec un produit de 2380€ (pour un prévisionnel de 2400€ 
et 50 adhérents), si notre produit est aussi satisfaisant, nous le devons pour 42% à la générosité de Monsieur 
Louis ROMANET que nous ne pourrons jamais assez remercier !   
Le 03, un sapin a été installé, comme chaque année, à l’extérieur de l’ensemble prieural, et on peut constater 
que l’intérieur des ruines de l’église a été soigneusement nettoyé, tout comme l’allée d’accès à la chapelle ; 
merci aux Services Techniques de la Commune !  
Le 04, la Crèche est installée dans la chapelle…  
Le 07, sur le site de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens, les dernières informations concernant 
le projet UNESCO. 
Le 09, après-midi, appel téléphoné de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens, M. Morgan 
MONTERRAT, Communication et Clunypédia, souhaitant s’entretenir avec le président de « LAPSAT » 
concernant le projet UNESCO…     
Le 11, l’installation de l’éclairage extérieur est en cours, les fourreaux d’alimentation sont posés… 
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Le 11, après-midi, entretien in vivo à SAINT-ARNOULT, avec Mme Florence DELIRY, Secrétaire de 
« LAPSAT », point/informations et notamment du document « Infos UNESCO du 7 décembre 2021 », 
rédigé ce jour … 
Le 13, Emmanuel FOYER, facteur de notre orgue, passe chez les Sœurs Franciscaines à Deauville pour 
effectuer l’entretien de l’instrument, cette opération a duré 1 heure (de 11h00 à 12h00) et n’a pas révélé 
d’anomalie. Pour cette intervention, prévue au moins une fois par an, Emmanuel FOYER, devant intervenir 
à Deauville, a ainsi optimisé son déplacement, ce dont nous avons bénéficié.   
Le 22, nous recevons un courriel de remerciements de M. Arthur DAIGREMONT avec en cadeau un 
Robertus Père Noël … 
 
 
 
Le 23, réception, par courriel, de la « Newsletter UNESCO n°1 » de la Fédération Européenne des Sites 
Clunisiens : SAINT-ARNOULT y est encore à l’honneur comme site candidat pionnier ; partage aux 
membres du CA de « LAPSAT » … 
Le 23, notre association compte 35 adhérents cotisants, soit le même nombre qu’en 2020 avec un produit 
des cotisations de 2455,50€  (1727,50€ en 2020) soit 70,16€/adhérent, mais comme déjà indiqué supra le 
30 novembre dernier, Monsieur ROMANET représente par sa seule contribution, de 1000€, 40,7% de 
celui-ci ! Les membres bienfaiteurs sont 15 pour un montant de 1920€, dont M. ROMANET, et 
représentent 78% du produit des cotisations.            
Le 31, nous enregistrons 1487 « connexions » depuis le début de l’année, pour nos propositions de « Visites 
virtuelles » sur notre site. 
  
  

 
 
Petit rappel au sujet des orthographes de SAINT-ARNOULT et TOUQUES : 
Aujourd’hui, SAINT-ARNOULT et TOUQUES se déclinent par ces orthographes contemporaines qui se 
distingues des usages anciens par l’ajout d’un « T » en terminaison d’ARNOULT et d’un « S » à la fin de 
TOUQUES. 
Dans les documents « anciens » nous avons les orthographes suivantes : « SAINT-ARNOUL » 
« TOUQUE », « SAINT-ARNOUL sur TOUQUE ». Notre association privilégie celles-ci. 
 


